



MICHEL LOTTE L'INITIATEUR DU COLLÈGE À L'HONNEUR

Un hommage à Michel Lotte a été organisé le 29 septembre 2016 au collège qui porte son nom en présence des membres de sa famille (enfants, petits-enfants, neveux et nièces) dont sa soeur, Anne-Marie Lotte, 104 ans et doyenne des Bellillois, d'élus et de Serge Albagnac, maire honoraire de Le Palais qui a été son premier adjoint avant de lui succéder. Une cérémonie empreinte d'une immense émotion qui était palpable dans l'assemblée, tant de la part des invités que des élèves particulièrement attentifs et touchés par la présence de leur doyenne, notamment au moment où madame LOTTE a dévoilé le portrait de son frère, désormais accroché dans les locaux de l'administration. Moment extraordinaire aussi lors de la remise d'un bouquet de fleurs aux filles de Michel LOTTE ainsi qu'à Anne-Marie LOTTE, sauf que pour cette dernière, le bouquet fut remis par un élève russe, arrivé à la rentrée, qui lui fit un mot de remerciement en russe. Enfin, beaucoup d'élèves ont profité de la photo souvenir autour de Mme LOTTE et de ses nièces pour venir gentiment la saluer. On a vu Madame LOTTE rayonner et visiblement comblée d'être au milieu de toute

cette jeunesse. Il y avait la crainte que l'agitation autour d'elle soit facteur de fatigue... Ce fut tout l'inverse !

Intervention du principal du collège (extraits)

Dans son allocution François Geneau évoquait l'origine de cette manifestation qui est partie d'une interrogation commune, « mais qui est donc Michel LOTTE ? Il m'a fallu attendre d'être sur Belle Île pour enfin obtenir la réponse directement auprès des Bellillois ».



Au sein du collège, je me suis aperçu que ce questionnement avait aussi été celui de Monsieur LANGLAIS, professeur documentaliste. J'en profite pour le remercier d'avoir mis à jour le site Internet de notre collège en publiant depuis quelques mois la biographie de Michel LOTTE (P. 33). Désormais, grâce au site du collège, lorsque l'on entre le nom de Michel LOTTE sur Internet, on trouve immédiatement sa vie, son œuvre ainsi que sa photo. Finalement, cela répond aux vœux exprimés par Monsieur MIGAYROU, Inspecteur d'académie du Morbihan qui, le 11 mars 1988 lors de l'inauguration du collège, écrivait dans le livre d'or : « Puissent les jeunes de Belle

Île garder son souvenir ». C'est désormais chose faite, avec les moyens technologiques de notre époque, histoire de rappeler aussi que nous sommes depuis cette rentrée référencés « collège numérique ». Cette biographie a pu être publiée sur notre site grâce au précieux concours des filles de Michel LOTTE, et quelques membres de sa famille ici présents. Un grand merci à vous pour votre accueil et votre disponibilité...

De cette biographie, que j'invite chacune et chacun à lire, je retiendrai quelques aspects. Tout d'abord une vie peu banale, bien loin de la routine. Michel LOTTE fut en effet médecin militaire, en poste en Guinée, en Inde puis en Chine avant de retrouver l'Afrique lors des grands combats contre des maladies telles que la lèpre, le paludisme et la maladie du sommeil. Je retiendrai aussi son attachement à Belle Île, lieu choisi pour s'établir une fois à la retraite, retraite qu'il consacra totalement à son mandat de Maire de le Palais, avec toujours la même détermination. Cette île qui l'avait déjà accueilli tout jeune, il n'avait que quelques mois, avec sa mère, son frère aîné et sa sœur, après que Joseph LOTTE, son père, fût tombé au champ d'honneur en décembre 1914...

Revenant à Michel LOTTE, il a expliqué l'extraordinaire tour de force que fut celui de réussir à faire construire un collège neuf dans les années 80. « Les départements français ont récupéré la compétence des collèges par les lois de décentralisation de 1985. Il revenait donc aux départements de construire et d'entretenir les collèges... On imagine l'énergie, la volonté, la ténacité, l'acharnement de Michel LOTTE pour réussir à faire sortir de terre l'un des tout premiers collèges (l'un des 2 premiers semble-t-il) construits par le département du Morbihan. Quand on sait le nombre important de collèges construits, reconstruits ou rénovés durant les 30 années suivantes dans tous les départements de France, réussir à faire que le





collège de Belle-Île soit l'un des tout premiers sur la liste tient tout bonnement du prodige ! Ce dur combat mené avec succès par Michel LOTTE était lié au constat déplorable de l'ancien collège où les enfants de Belle-Île accomplissaient leur scolarité. Cette ancienne caserne baptisée groupe scolaire en 1936, était tout à fait inadaptée aux exigences pédagogiques de notre époque, même si, durant 50 années, elle forma et éduqua des centaines de Bellilois. . . Ce succès de la construction du collège est à mettre aussi au crédit de la volonté des 4 communes de Belle Île qui s'engagèrent financièrement à l'époque... 2016 est l'année du trentième anniversaire de la pose de la première pierre du collège par Michel LOTTE (le 26 novembre prochain très exactement). Il ne verra malheureusement pas aboutir ce projet qui lui tenait tant à cœur car il décède dans un accident de voiture le 29 juin 1987, quelques mois avant l'inauguration du collège ; il sera alors unanimement décidé de donner son nom au nouveau collège. Le jour de l'inauguration, Jacqueline GALLENÉ, ma prédécesseur en tant que principale de ce collège, décrit dans le livre d'or, je cite : un collège superbe pour les enfants de Belle-Île, dédié à la mémoire de son fondateur, le Docteur LOTTE. Fruit des efforts de tous, cette réalisation constitue l'outil pédagogique par excellence offert à la jeunesse de Belle-Île... Mais 2016 est aussi une année particulièrement médiatique pour le collège et on aurait voulu le faire exprès que l'on n'aurait pas mieux fait : ainsi le nom de Michel LOTTE a été fièrement porté par nos élèves à Marie-Galante, sur leur T-shirt, fin juin début juillet dernier. Il a été cité à de nombreuses reprises à la télévision au niveau régional et national à l'occasion de la présence de France 3 Bretagne dans nos murs à la rentrée. Le nom de Michel LOTTE, toujours par le biais du collège, sera encore cité prochainement, au niveau international, pour ne pas dire interplanétaire, avec le contact en direct de la station spatiale internationale prévu fin novembre début décembre. (Photos © Roger Matthieu)

BIOGRAPHIE

Michel LOTTE (1914-1987)



Michel Lotte est né à Coutances (Manche) le 23 avril 1914 de Joseph et Jeanne Taboureux. Son père, Joseph Lotte, professeur de Lettres au lycée de Coutances était l'ami le plus proche de Charles Péguy ; il fonda le Bulletin des Professeurs Catholiques de l'Université et mourut en décembre 1914 laissant trois enfants orphelins (l'aîné, André, né d'un premier mariage ; il était veuf) Sa mère se retira alors à Belle-Ile-en-Mer, dans la maison familiale place de l'Hôtel de Ville à Palais, avec ses deux enfants Anne-Marie (Annie Lotte âgée aujourd'hui de 103 ans) et Michel. Il entra au petit séminaire de Sainte-Anne d'Auray comme pensionnaire, poursuivit ses études secondaires au prestigieux collège Stanislas à Paris et, diplômé de l'École de Santé Coloniale de Bordeaux, il entama alors sa vie professionnelle de médecin militaire des Troupes coloniales.

Carrière médicale : sa vie professionnelle (1938-1976)

Durant vingt-deux ans, il fut médecin militaire successivement en Guinée, puis en Inde et en Chine, parenthèse liée à la Seconde guerre mondiale, en collaboration avec les Britanniques. Après quoi, il retrouva l'Afrique : le Dahomey, la Haute-Volta et le Sénégal luttant auprès du Médecin Général Richet, au sein du service des grandes endémies, contre la

lèpre, le paludisme et la maladie du sommeil. De retour en France en tant que Médecin-Colonel, il devint Directeur médical des Laboratoires Labaz à Paris puis à Bordeaux, de 1960 à 1975.

Retraite active (1976-1987)

S'établissant avec son épouse Élisabeth à Belle-Ile-en-Mer lors de sa retraite en 1976, il fut élu maire en 1977 puis son mandat fut renouvelé jusqu'à l'accident fatal de juin 1987. Dix ans de responsabilités assumées avec l'aide d'autres élus locaux et du conseil général ; dans sa soif d'activité, et toujours pour le développement de cette île qu'il aimait tant, il contribua à bien des améliorations ou des innovations. Quelques exemples : • l'aménagement du port en y réalisant des structures d'accueil pour la plaisance ; • la mise en valeur des remparts ceinturant Palais, en y éliminant la végétation parasite ; • le développement de l'agriculture en incitant à la constitution de coopératives (distribution du lait), à la rationalisation de l'élevage, à l'amélioration du cheptel ; en facilitant l'implantation de jeunes maraîchers et les débouchés liés à la vente de leurs produits ; • la construction de logements sociaux (La Poudrière, La Colline, La Grande Prairie). Plus de cinquante logements furent ainsi créés en quelques années ; • l'aménagement du complexe sportif du Guerch : 1 gymnase polyvalent, 1 terrain de football, 7 courts de tennis (5 extérieurs et 2 couverts), réalisations exemplaires pour une commune de la taille de Palais ; • Enfin, constatant la vétusté des établissements scolaires, il déploya toute son énergie pour parvenir à l'édification d'un collège neuf. Gestation très laborieuse mais qui finit par aboutir. En novembre 1986, Michel Lotte en posait la première pierre ! Mais s'il ne le verra pas terminé (sa vie s'interrompit le 29 juin 1987 dans un accident de la route), il sera plébiscité pour que son nom soit donné à cet ouvrage qu'il avait tant désiré voir aboutir. Tels sont les points importants de ses réalisations en tant que maire. Faut-il ajouter quelques traits de son caractère, soulignés avec pertinence dans l'éloge funèbre que prononça le Conseiller général de l'île le 2 juillet 1987 : « Pudique, vous l'étiez... mais tout autant capable de passion, depuis vos emportements légendaires lorsque le cours des choses n'était pas celui que vous eussiez souhaité, jusqu'à votre enthousiasme pour les tournois de tennis, sans oublier la pratique avertie de la pêche et celle, réfléchie, des échecs... » (Réalisation Collège Michel Lotte)